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«Ящики доверия» будут 
установлены на территориях всех 

министерств и ведомств
В целях активизации борьбы с корруп-

цией во всех министерствах, ведомствах 
и администрациях населенных пунктов в 
доступных местах установлены однотип-
ные «Ящики доверия». Граждане, распола-
гающие информацией о фактах коррупции, 
бюрократии и бесхозяйственности, могут 
оставить в ящике свои сообщения. 

Для работы с поступающей информацией в 
каждом ведомстве созданы специальные ко-
миссии во главе с одним из заместителей ру-
ководителя учреждения. Контроль за работой 
комиссий возложен на совет безопасности РИ. 

Напомним, что 1 марта текущего года Глава 
Ингушетии подписал распоряжение «О функ-

ционировании «Ящика доверия» для письменных обращений граждан в Республике Ин-
гушетия». Первые ящики появились на территории правительства, Народного Собрания, 
Конституционного суда РИ. 

Пресс-служба Главы РИ 

ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ СВЕТ
Выходит с 1 мая 1923 года № 53 (10786) суббота, 24 марта 2012 года Цена свободная

"Начальник под присмотром". 
В Ингушетии работа чиновников будет 

транслироваться в режиме он-лайн 
В Ингушетии нашли новое применение веб-камерам, которые работали на избира-

тельных участках во время президентских выборов 4 марта 2012 г. В антикоррупцион-
ных целях их решено установить в кабинетах и приемных руководителей всех респу-
бликанских министерств и ведомств. 

Видеозапись будет транслироваться в режиме реального времени в глобальной сети на 
сайтах этих учреждений. В список организаций, где также планируется установить записы-
вающее оборудование, вошли и лечебные заведения, и все 29 аудиторий, где намечено про-
водить единый госэкзамен. 

Таким образом, считают авторы идеи, можно навести порядок при проведении ЕГЭ в ре-
спублике и в приемных покоях больниц и регистратурах поликлиник. Об использовании 
программно-аппаратных комплексов договорились Глава республики Юнус-Бек Евкуров и 
замминистра связи и массовых коммуникаций РФ Наум Мардер. Установкой видеооборудо-
вания и его обслуживанием займутся сотрудники «Ингушэлектросвязи». 

Сейчас «Ростелеком» передает его на баланс республиканского предприятия. Правда, на 
осуществление задуманного потребуется около 400 программно-аппаратных комплексов. Из 
них 250 уже есть. Недостающие комплексы, как рассказал генеральный директор фирмы «Ин-
гушэлектросвязь» Тимур Марзиев, республика приобретет уже за счет собственных средств. 

А. ЛАРИнА 

Глава республики 
Юнус-Бек Евкуров провел прием 
граждан по личным вопросам

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров в течение 4 часов принимал жителей республи-
ки, обратившихся к нему за помощью. Всем 14-ти приглашенным на встречу представи-
лась реальная возможность напрямую обратиться к руководителю субъекта с прось-
бой решить свои наболевшие вопросы. 

В основном обращения людей касались содействия в трудоустройстве и оказания мате-
риальной помощи. Глава региона внимательно выслушал всех собеседников и по каждому 
вопросу принял соответствующее решение. В рамках мероприятия ряду руководителей ми-
нистерств и ведомств Ю-Б.Евкуровым были даны поручения и обозначены конкретные сроки 
их исполнения. 

Пресс-служба Главы РИ 

Объявлен месячник 
по благоустройству территорий 

населенных пунктов 
В целях повышения уровня благоустройства территорий населенных пунктов и 

улучшения их санитарного состояния, распоряжением председателя правительства 
республики в Ингушетии объявлен месячник. Работа по благоустройству территорий 
населенных пунктов будет вестись с 25 марта по 25 апреля текущего года.

Руководителям исполнительных органов государственной власти, государственных уни-
тарных предприятий и государственных учреждений необходимо обеспечить проведение 
мероприятий по санитарной очистке и благоустройству прилегающих к административным 
зданиям территорий.

Главам администраций муниципальных образований рекомендовано провести мероприя-
тия по санитарной очистке и благоустройству подведомственной территории, а комитету по 
экологии и природным ресурсам поручено провести контрольные мероприятия по проверке 
санитарного состояния населенных пунктов по окончании республиканского месячника и 
представить соответствующую информацию в правительство республики.

Соб. инф.

Помню период, когда мы 
возвращались из казах-
станской ссылки. Первая 
попытка заехать в с. Инар-
ки кончилась неудачно. 
Новые хозяева ингушских 
домов стали стеной и пре-
градили путь людям, ко-
торых измотала 13-летняя 
высылка, извела тоска по 
родной земле, истерзала 
страшная опала.

У въезда в село красова-
лась вывеска: село Совет-
ское. Люди негодовали по 
поводу такого кощунства и не 
понимали, почему их не пу-
скают в родной населенный 
пункт. Нам объяснили: ещё 
нет указа о восстановлении 
Чечено-Ингушской АССР. 
На улице стояла осень 1956 
года, лежал снег, и повсюду 
была непролазная грязь. Ин-
гуши не хотели обострения 
ситуации и решили дождать-
ся лучших времён. Наша се-
мья временно обосновалась 
в Кабардино-Балкарской 
АССР, затем перебралась на 
участок Лермонтово в черте 
старого Малгобека. Только 
после указа о восстановле-
нии ЧИАССР мы въехали в 
Инарки. Люди ахнули: в селе 
за 13 лет не было построе-
но ни одного нового дома, 
старое жильё, за которым 
все эти годы не было долж-
ного ухода, обветшало и 
состарилось. Дороги были 
разбиты, заборы практиче-

ски отсутствовали. Как начи-
нать опять новую жизнь? Как 
быть старикам и одиноким? 
Кто поможет больным и от-
чаявшимся?

Но палочка-выручалочка 
нашлась. Это была обще-
ственная работа – белхий. 
Необходимые строительные 
материалы были рядом. В 
лесу - столбы, балки, стро-
пила, доски для полов, окон 
и дверей, в южной балке – 
глина, на полях – сопревшая 
солома, на так называемом 
втором озере – камыш. Туда 
и устремились мужчины, 
женщины и даже дети. Кто 
мог, тот строился сам.  А вот 
те, кто этого сделать не мог, 
устраивал белхий. Людей не 
надо было просить о помо-
щи. Родственники, соседи, 
знакомые сами являлись. 
И начиналась авральная 
работа. За несколько дней 
возводился дом или времян-
ка. Эти мазанки ещё долго 
существовали в Инарки. 
Благодаря общим усилиям 
люди обретали кров. Сегод-
ня работали в одном месте, 
через три-четыре дня - по 
соседству с этим местом, 
через неделю - на другом 
конце села. Именно таким 
образом ремонтировались 
и дороги. Слово «белхий» 
было понятно каждому. Со-
обща трудились люди на 
очистке кладбища, во время 
заготовки кормов для скота. 
Сегодня на одном дворе по-

являлась скирда, завтра - на 
другом. Помогали старикам, 
одиноким людям, женщи-
нам, оставшимся без мужей 
и имеющим детей.

Особая форма обществен-
ных работ – белхий просу-
ществовала довольно долго. 
Совместный безвозмездный 
труд сближал людей, давал 
силы и бодрость. Но время 
меняет нравы и привычки. И 
форма общественного труда 
– белхий начала сдавать по-
зиции. А напрасно. Необхо-
димо возродить этот обычай. 
Он пригодится в таких важных 
делах, как благоустройство 
и озеленение населенных 
пунктов. Собрались люди 
вместе, взялись за лопаты и 
грабли, час-другой поработа-
ли, а смотреть любо-дорого. 
Это же лучше, чем на дива-
не валяться и лясы точить. 
Это мы все вместе, сообща 
должны уберечь окружаю-
щий нас мир от загрязнения 
и разрушения.

Белхий – настоящее дело 
для мужчин, пример для под-
ражания молодым людям и 
детям. Приятно, что этот во-
прос поднят председателем 
правительства РИ М. Чилие-
вым, который призвал жите-
лей республики в эту суббо-
ту выйти на общественные 
работы – белхий. Такой при-
зыв нельзя не услышать.

М. КАРтоев

Находящийся с рабочей 
поездкой в Москве пред-
седатель правительства 
Муса Чилиев встретился 
с заместителем руководи-
теля министерства регио-
нального развития России 
Сергеем Верещагиным. 
Обсуждались вопросы 
софинансирования меро-
приятий, реализуемых на 
территории Ингушетии в 
рамках Федеральных це-
левых программ.

Значительное внимание 
было уделено реализации 
программы переселения жи-
телей из оползневой зоны 
Малгобека и Малгобеского 
района, в рамках ФЦП «Жи-

лище».
Также премьер и замести-

тель министра регионального 
развития обсудили вопросы 
возможности долевого уча-
стия людей в строительстве 
жилья и корректировки ФЦП.

Сергей Верещагин отме-
тил, что в течение 2011 года 
правительство Ингушетии 
и минрегионразвития кон-
структивно взаимодейство-
вали по всем параметрам 
ФЦП. Он выразил удовлет-
ворение тем, что республика 
эффективно использует вы-
деляемые средства и «наби-
рает обороты» в социально-
экономическом развитии.

Напомним, в декабре 2011 
года, на очередной встрече с 

заместителем руководителя 
министерства регионально-
го развития России Серге-
ем Верещагиным в Магасе 
председатель правительства 
Муса Чилиев, в частности, 
заявил: «В 2012 году прави-
тельство Ингушетии будет 
строить свои отношения с 
министерством регионально-
го развития так, чтобы было 
как можно меньше замеча-
ний. Это, прежде всего, чет-
кость в работе, правильное и 
грамотное оформление всей 
необходимой документации, 
своевременное освоение 
средств и качество выпол-
няемых работ». 

Соб. инф.

Навести порядок и чистоту
Достаточно побывать в сельских поселениях Малгобекского муниципального райо-

на, чтобы увидеть и ощутить настрой местного населения навести порядок на своих 
подворьях, близлежащих территориях. В первую очередь, это связано с наступлением 
весны и необходимостью собрать, вывезти и утилизировать скопившиеся в осенне-
зимний период мусор и отходы.

Теперь для этой работы появился существенный повод: с 25 марта по 25 апреля объявлен 
республиканский месячник по благоустройству территорий населенных пунктов. Распоря-
жением главы администрации Малгобекского муниципального района А. С. Цечоева создан 
штаб районного месячника по благоустройству, утверждён его состав. Руководителем штаба 
назначен заместитель главы администрации района К. Кузьгов. Его заместителем утверждён 
начальник ПУЖКХ района М. Белхароев, а в состав штаба вошли начальник отдела сельского 
хозяйства администрации И. Гайтукиев, ведущий специалист сектора архитектуры и градо-
строительства А. Боков, начальник отдела ОПО, экономики и прогнозирования Х. Бекбузаро-
ва, начальник отдела ГО и ЧС  А. Богатырёв, главы сельских поселений района.

Главы администраций сельских поселений, руководители предприятий и организаций райо-
на (независимо от форм собственности) обязаны организовать активное участие населения, 
трудовых коллективов в благоустройстве и санитарной очистке подведомственных террито-
рий.

Руководство района обращается к главам администраций сельских поселений, руководи-
телям организаций, учреждений и предприятий, жителям сёл с просьбой принять активное 
участие в проведении месячника по благоустройству и улучшению санитарного состояния 
подведомственных и близлежащих территорий, дворов, подъездов, тротуаров, мест нахож-
дения торговых точек и массового скопления людей. Также и населению рекомендуется при-
нять необходимые меры для приведения в порядок дворов, огородов, оград, ворот, личного 
подсобного хозяйства.

Приближается знаменательная дата – 20-летие со дня образования Республики Ингушетия. 
К этому событию необходимо подойти достойно.

М. МуРАтов

СУББОТНИК

Белхий – традиция, 
которая должна жить

Вопросы реализации ФЦП 

Минрегион рассматри-
вает программы по при-
влечению русскоязычного 
населения в республики 
Северного Кавказа. В пра-
вительстве Ингушетии 
пояснили, что получают 
десятки заявлений от рус-
ских семей, желающих вер-
нуться.

В четверг премьер, избран-
ный президент Владимир 
Путин заслушал доклады 
главы минрегиона Виктора 
Басаргина и вице-премьера 
Дмитрия Козака. На совеща-
нии шла речь о реализации 
задач, которые Путин поста-
вил в своих предвыборных 
статьях. Напомним, статья 
премьера, посвященная на-
циональному вопросу, была 
опубликована в конце янва-
ря, пишет газета «Взгляд».

По словам Басаргина, мин-
регион внес в правительство 
проект новой программы до-
бровольного переселения со-
отечественников, причем ее 
бюджет достигает миллиарда 
рублей. «Мы подготовили но-
вую программу, актуализиро-
вали и неделю назад внесли 
в правительство», – цитирует 
его РИА «Новости». Глава 
минрегиона сообщил, что 
одновременно министерство 
рассматривает программы 
по закреплению русскоязыч-
ного населения в Северокав-
казском федеральном окру-
ге. По его словам, по этому 
поводу уже есть предложе-
ния со стороны Ингушетии и 
Чечни.

Издание, со ссылкой на 
пресс-службу правительства 
Ингушетии, сообщает, что в 
понедельник председатель 
правительства Муса Чилиев 
провел совещание по дан-

ному вопросу. На нем при-
сутствовал представитель 
крупной строительной ком-
пании – известного в респу-
блике подрядчика, который 
построил немало домов для 
жителей, переселяющихся из 
аварийного жилья. С подряд-
чиком обсуждался вопрос о 
строительстве в станице Ор-
джоникидзевской, где раньше 
массово жило русскоязычное 
население, 50-квартирного 
дома «именно для возвра-
щающегося русскоязычного 
населения в республику». 
«Глава Сунженского района, 
где находится станица, про-
информировал на том же со-
вещании, что у него сейчас 
на руках находится 37 заяв-
лений от желающих вернуть-
ся в Ингушетию и работать в 
различных областях. Вопрос 
стоит так: возвращаются 
люди, которые могут рабо-
тать в сфере здравоохране-
ния, образования, сельского 
хозяйства», – отметили в 
пресс-службе.

Также там напомнили, что 
программа республиканского 
правительства по возвраще-
нию в Ингушетию русскоя-
зычного населения действу-
ет несколько лет.

«Например, в прошлом 
году на возвращение семей 
было выделено порядка 12 
млн. рублей. И в этом году 
эти же средства заплани-
рованы. Но поднимался 
вопрос, чтобы программа 
была поддержана на феде-
ральном уровне. Видимо, об 
этом и шла речь», – отметил 
пресс-секретарь правитель-
ства Ингушетии, имея в виду 
совещание Путина с Басар-
гиным и Козаком.

Пресс-служба 
правительства РИ

Комитет Ингушетии по 
экологии и природным ре-
сурсам по поручению Гла-
вы республики Юнус-Бека 
Евкурова начал проверку 
всех карьеров по добыче 
общераспространенных 
полезных ископаемых и 
осуществляющих свою 
деятельность на основа-
нии лицензий на право 
пользования недрами.

В настоящее время со-
трудниками комитета прово-
дится обследование участ-

ков недр, тахеометрическая 
съемка границ горного от-
вода лицензионного участ-
ка, соблюдение требований 
технических проектов, безо-
пасное ведение горных ра-
бот, связанных с пользова-
нием недрами, приведение 
участков земли в состояние, 
пригодное для дальнейше-
го использования. Также 
проводится контрольный 
инструментальный замер с 
применением геодезических 
приборов: GPS, лазерный 
дальномер, электронный 

теодолит объемов добыто-
го общераспространенного 
полезного ископаемого, для 
сравнения с представлен-
ными недропользователями 
отчетными данными об из-
влекаемых и оставляемых 
в недрах запасах полезных 
ископаемых.

По итогам проведения ин-
спекции Главе Ингушетии 
будет представлена справка 
с детальным анализом ситу-
ации на всех лицензионных 
участках недр.

Соб. инф.

Комитет по экологии начал 
проверку карьеров по добыче 

полезных ископаемых

Разрабатываются 
программы 

по закреплению 
русскоязычного 

населения на Кавказе

В правительстве под 
председательством вице-
премьера Курейша Цорое-
ва прошло совещание, на 
котором обсуждался во-
прос по подготовке про-
ведения на территории 
Ингушетии международно-
го автопробега «Дорогами 
Победы», посвященного 
67-й годовщине Победы со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне.

В совещании приняли уча-
стие представители мини-
стерств, ведомств и аппара-
та правительства.

Напомним, что автопробег 
стартуют в городе-герое Се-
вастополе 27 марта. Завер-
шится он 7 мая в Москве, где 
на Поклонной горе состоится 
концерт в честь Дня Победы.

В город Воинской славы 
Малгобек участники авто-
пробега прибудут 8 апреля, 

где состоится возложение 
цветов и венков к Монументу 
советским воинам. Во вре-
мя пребывания в Ингушетии 

также планируется встреча с 
руководством республики и 
учащимися.

Соб. инф.

Дорогами Победы

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров провел со-
вещание с представителя-
ми силовых структур, где 
обсудил криминогенную 
обстановку в республике. 
В совещании, в частности, 
приняли участие руково-
дители УФСБ по РИ, МВД, 
СК по РИ, секретарь совета 
безопасности и прокурор 
Ингушетии. 

Главной темой встречи ста-
ло обсуждение преступле-
ния, совершенного 22 марта 
в Назрановском районе в 
отношении исполняющего 
обязанности руководителя 
отделения Фонда социаль-
ного страхования РФ по РИ 
Алихана Цечоева. 

Глава республики отметил, 
что подрыв автомобиля, в ре-
зультате которого пострадал 
А.Цечоев, «по всем выстро-
енным версиям не связан 
с действиями незаконных 
вооруженных формирова-
ний. Здесь чисто преступная 
схема». При этом эти пре-
ступники хуже членов НВФ. 
Они грабят и убивают людей 
ради наживы, ради денег. Не 
исключено, что среди них 
находятся и сотрудники си-
ловых структур, - отметил  
Ю-Б. Евкуров. 

- Это не первое подобное 
нападение на чиновников в 
республике, - сказал Глава 
региона. - Раннее было со-
вершено разбойное нападе-
ние на руководителя фонда 
социального страхования 
Магомеда Мархиева, замми-
нистра здравоохранения Со-
фью Эсмурзиеву, до сих пор 
не раскрыто убийство мини-
стра строительства Руслана 
Амирханова. Работа по рас-

крытию этих преступлений 
идет неудовлетворительно. 

"Дела не сдвигаются с 
мёртвой точки, никто не осуж-
дён, не наказан. Надо жестче 
вести работу и усилить кон-
троль хода расследований", 
- сказал Ю-Б.Евкуров. 

Также на совещании Глава 
отметил слабую работу опе-
ративников и сотрудников, 
занимающихся розыском. 
По ряду крупных уголовных 
дел по коррупции люди до 
сих пор находятся в розыске. 
Ю-Б.Евкуров обратил внима-
ние на необходимость закре-
пить по каждому такому делу 
оперативников, которые бу-
дут нести персональную от-
ветственность. 

Министр внутренних 
дел Александр Трофимов 
доложил об оперативно-
розыскных мероприятиях, 
которые проводятся в респу-
блике. Он отметил, что отра-
батываются все возможные 
версии. Подводя итоги со-
вещания, Глава республики 
подчеркнул, что необходимо 
создать рабочую группу из 
числа высокопрофессио-
нальных сотрудников, кото-
рая будет вести только резо-
нансные дела. 

- Если будет необходи-
мость, обратимся за помо-
щью в центральные силовые 
структуры, - заявил он. 

Глава дал поручения выве-
сти все громкие резонансные 
дела за 3,5 года в отдельное 
производство и запланиро-
вать регулярные заслуши-
вания отчета руководителя 
рабочей группы о ходе их 
расследования. 

Пресс-служба Главы РИ 

Глава Ингушетии 
Ю-Б.Евкуров: 

«За нападением 
на руководителя 

республиканского 
отделения Фонда 

соцстрахования России 
А.Цечоева стоят 

денежные интересы» 
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Прямая линия  
с начальником отдела 

организации 
персонифицированного 
учета  отделения ПФР 

по Республике Ингушетия
27 марта 2012 г.  в Отделении Пен-

сионного фонда Российской Федера-
ции по Республике Ингушетия состо-
ится прямая линия с населением по 
вопросам Программы государствен-
ного софинансирования пенсионных 
накоплений.  

 В рамках прямой линии любой же-
лающий сможет в деталях узнать, как 
работает программа госсофинансиро-
вания пенсии, кто и как может стать ее участником, для кого 
созданы особые условия участия, как получить налоговый 
вычет с уплаченных взносов, в какие сроки осуществляется 
софинансирование взносов граждан в счет будущей пенсии 
от государства и т.д.  

На эти и многие другие вопросы жители Ингушетии смогут 
получить квалифицированный ответ в ходе работы прямой 
линии, которая состоится  27 марта 2012 г.  с 9 до 13 часов в 
г. Магасе. 

Задать свои вопросы начальнику отдела организации 
персонифицированного учета  Муцольговой Мадине 
Абдул-Вагаповне жители республики могут по телефону: 
8 (8734) 55-17-98.

 отделение ПФР по Республике Ингушетия 

Г1АЛГ1АЙ РЕСПУБЛИКА ЗАКОН
«Г1алг1ай Республика доазон т1а чарахьий боахам лелабара хьунех

пайда эцара бокъонех» долча Г1алг1ай Республика Закона юкъе
хувцамаш юкъедахьара хьакъехь

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама       2012 шера 29 феврале
Статья 1
«Г1алг1ай Республика доазон т1а чарахьий боахам лелабара хьунех пайда эцара бокъо-

нех» долча, 2008 шера 5 маерча №6-РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет «Г1алг1ай-
че», 2008, 15 мае) юкъехьо 1обелгалдаь хувцамаш:

1) Закона ц1ерах дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашда-
ра»;

2) преамбуле дешаш «6 даькъа» хувца дешашца «5 даькъа»; дешаш «лелабара» хувца 
дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашде»;

3) 1 статья 1 дакъаукх редакце д1аязде:
«1) хьуна фонда лаьтташца даькъа арендатор - юридически лицо е физически лицо, инди-

видуальни предприниматела боараме регистраци яьча, хьунех чарахьий боахама сфере пай-
да эцаш чарахьбоахамий барт бара к1ийлен т1а пайда эцаш «Российски Федераце къаьстача 
законодательни акташта юкъе хувцамаш юкъедахьарах а чарахьалахи чарахьал дара ресур-
саш лораеш кхом бареи хьакъехь» долча, 2009 шера 24 июлерча Федеральни законаца нийса 
лаьттан доакъош аренда хьаэцара договорашца, Российски Федераце Хьуна кодексаца.»;

4) 2 статье:
ц1ераца дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашдара»;
хьалхарча абзаце дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачаш-

дара»;
5) 3 статье:
а) ц1ераца дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашдара»;
б) 1 даькъе:
хьалхарча абзаце дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачаш-

дара»;
1 пункте дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашдара»;
2 пункте дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашдара»;
4 пункте дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашдара»;
в) 2 даькъе:
хьалхарча абзаце дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачаш-

дара»;
1 пункте дош «лелабара» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш кхоачашдара»;
г) 3 даькъа хьалхарча абзаце дош «лелабар» хувца дешашца «сфере къахьегама тайпаш 

кхоачашдар».
Статья 2
Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатехача дийнахьа денз.

Г1алг1ай Республика
Мехкда         ЕВКУРОВ Ю-Б.
г. Магас 
2012 шера 19 марта
4-рз

-------------------------------------------------------------------------------------

Г1алг1ай Республика экономикаи промышленностеи Министерства ц1и 
Г1алг1ай Республика экономически дег1аахара Министерство
аьнна хувцар бахьан долаш Г1алг1ай Республика цхьайолча
законодательни акташта хувцамаш юкъедахьара хьакъехьа

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама      2012 шера 29 феврале
Статья 1
«Г1алг1ай Республике инвестиционни къахьегамах» долча 1996 шера 7 декабрерча № 15 

-РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет «Г1алг1айче», 1998, 17 апреле; 2002, 17 дека-
бре; 2003, 17 мае; 2003, 12 июле; 2008, 17 январе; 2011, 6 октябре) хувцам юкъехьо 15 статье 
а д1ахо ерригача тексте а дешаш «Г1алг1ай Республика экономика Министерствос» хувцаш 
дешашца «Г1алг1ай Республика экономически дег1аахара Министерствос» aprla йолча па-
деже.

Статья 2
«Г1алг1айи Республике з1амигеи юкъереи предпринимательство дег1аахарах» долча 2008 

шера 30 декабрерча №31-РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет «Сердало», 2009, 
13 январе) 5 статьяй 1 даькъа хувцам юкъехьо дешаш «Г1алг1ай Республика экономикаи 
промышленностеи Министерство» хувцаш дешашца «Г1алг1ай Республика экономически де-
г1аахара Министерство».

Статья 3
«Г1алг1ай Республика промышленни къахьегамахи промышленни политикахи» долча 2010 

шера 27 февралерча №8-РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет «Г1алг1айче», 2010, 
22 апреле) 6 статьяй 1 даькъа 2 пункта хувцам юкъехьо дешаш «Г1алг1ай Республика эконо-
микаи промышленностеи Министерствос» хувцаш дешашца «Г1алг1ай Республика экономи-
чески дег1аахара Министерствос».

Статья 4
«Г1алг1ай Республике бюджетни процессах» долча Г1алг1ай Республика Закона 20 ста-

тьяй 17 даькъа 8 пункта «а» подпункте (газет «Г1алг1айче», 2010, 4 мае) дешаш «Г1алг1ай 
Республика экономикаи промышленностеи Министерство» хувца дешашца «Г1алг1ай Респу-
блика экономически дег1аахара Министерство».

Статья 5
Г1алг1ай Республика 2008 шера 12 июлерча №16-РЗ йолча Законаца д1а а ч1оаг1ъяьча 

(газет «Г1алг1айче», 2008, 22 июле; газет «Сердало», 2010, 6 марте; газет «Г1алг1айче», 
2010, 10 июле; 2011, 14 мае) «Г1алг1ай Республика дешара система 2008-2012 шерашка 
дег1аахара» яхача республикански целевой программа паспорта Программа керттера в1а-
шаг1ъелларий хьакъехьа йолча позице дешаш «Г1алг1ай Республика экономика Министер-
ство» хувца дешашца «Г1алг1ай Республика экономически дег1аахара Министерство».

Статья 6
Г1алг1ай Республика 2007 шера 5 декабрерча, № 46-РЗ йолча Законаца д1ач1оаг1ъяь а 

иола (газет «Г1алг1айче», 2007, 13 декабре; 2009, 28 июле) «Г1алг1ай Республика юртбоахам 
дег1аахара, юртбоахама продукце, бийдала а кхачан а рынкаш 2008-2012 шерашка д1а-хьа 
нийсъяра» республикански целевой программа паспорта Программа в1ашаг1ъеллача керт-
терабарий хьакъехьа йолча позице дешаш «Галг1ай Республика экономика Министерство» 
хувца дешашца «Г1алг1ай Республика экономически дег1аахара Министерство».

Статья 7
Г1алг1ай Республика 2008 шера 16 июнерча № 9-РЗ йолча Законаца д1а а ч1оаг1ъяьча 

(газет «Г1алг1айче», 2008, 24 июне) «Г1алг1ай Республика 2008-2012 шерашка ц1ера кхе-
рамзленах» иола республикански целевой программа «Программа кхоачашъяра механизм» 
раздела шоллаг1ча абзаце дешаш «Г1алг1ай Республика экономика Министерство» хувца 
дешашца «Г1алг1ай Республика экономически дег1аахара Министерство».

Статья 8
Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатехача диинахьа денз.

Г1алг1ай Республика 
Мехкда         ЕВКУРОВ Ю-Б.
г.Магас
2012 шера 19 марта 
№ 5-рз

-------------------------------------------------------------------------------------

«Г1алг1ай Республика доазон т1а къаьста бокъонаш толхаярах 
административни бехктокхамах» долча Г1алг1ай Республика Закона юкъе 

хувцамаш юкъедахьара хьакъехь
Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама       2012 шера 29 феврале
Статья 1
«Г1алг1ай Республика доазон т1а къаьста бокъонаш толхаяра административни бехкток-

хамах» долча, 2010 шера 7 декабрерча, № 60-РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет 
«Г1алг1айче», 2010, 18 декабре; 2011, 7 июне; 2011, 6 октябре) 1обелгалдаь хувцамаш:

1) 71 статья ший низ д1абаьнна ларх1а;
2) 11 статья ший низ д1абаьнна ларх1а;
3) 22 статья ший низ д1абаьнна ларх1а;
4) 26 статья 1 даькъе:
4 пункт укх редакце д1аязъе:
«4) чурча г1улакхий органий (полице) даржера нах - укх Закона 3-6, 10, 12, 13, 15, 18, 19, 21, 

23, 24 статьяша белгалъяь административни бокъонаш толхаярах;»;
7 пункт ший низ д1абаьнна ларх1а.
Статья 2
Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатеха итт ди чакхдаьлча.

Г1алг1ай Республика 
Мехкда        ЕВКУРОВ Ю-Б.
г. Магас 
2012 шера 19 марта
№ 6-рз

-------------------------------------------------------------------------------------

Шой хьакъехь паччахьалкхен доалахьен доазув оттаданза долча лаьттан доакъоех 
Г1алг1ай Республике столице - городе Магасе пайда эцара хьакъехь

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама       2012 шера 29 феврале
Укх Законо д1аоттаю шой хьакъехь паччахьалкхен доалахьен доазув оттаданза долча лаьт-

тан доакъоех Г1алг1ай Республика столице - городе Магасе пайда эцара полномочеш «Рос-
сийски Федераце Лаьттан кодекс болх бе юкъедоаладарах» долча, 2001 шера 25 октябрерча 
№137-ФЗ йолча Федеральни законаца нийса.

Статья 1
1. Шой хьакъехь паччахьалкхен доалахьен доазув долча лаьттан доакъоех пайда эцар Г1ал-

г1ай Республика столице - городе Магасе кхоачашду Г1алг1ай Республика Правительствос.
2. Белгалдаьча лаьттан доакъоех пайда эцара aprla д1аотгаю Г1алг1ай Республика Прави-

тельствос.
Статья 2
Ер Закон низаца болх бе долалу ер официально кепатеха итт ди чаккхдаьннача дийнахьа 

денз.

Г1алг1ай Республика
Мехкда         ЕВКУРОВ Ю-Б.
г. Магас 
2012 шера 19 марта
№ 8-рз

Следует сразу сказать, что 
пограничники  уже давно ста-
ли составной частью нашего 
общества и сделали  немало  
добрых дел для жителей 
горной зоны и республики в 
целом. Оглядываясь назад, 
можно вспомнить, как защит-
ники границы ликвидировали 
пожар и спасли реликтовый 
лес, после того как один из 
жителей республики, побы-
вав в родовых местах, воз-
вращаясь домой, бросил  на 
землю окурок сигареты, от 
которой загорелась сухая 
трава и пламя перекинулось 
на лесопосадки.  Только опе-
ративность и бесстрашие 
пограничников, вступивших 
в смертельную схватку с ог-
нем предотвратили эколо-
гическую катастрофу. Мы 
всегда будем  помнить, как  
они спасли  и оказали ме-
дицинскую помощь людям, 
ехавшим в автомобиле, кото-
рый перевернулся на дороге 
и упал в пропасть. Силами 
сотрудников пограничного 
управления в горной зоне по-
строено более пяти мостов, 
как автомобильных, так и пе-
шеходных. Военнослужащие 
помогли материально жите-
лям села Эзми в строитель-
стве мечети. Да сколько их 
было - добрых дел, больших 
и малых…

- Игорь Борисович, по-
следний раз мы с вами 
встречались прошлой осе-
нью. Что изменилось  за 
эти несколько месяцев?  

-  Мы обеспечили надеж-
ную охрану рубежей нашей 
Родины, и свою главную за-
дачу выполняем достойно. 
Постоянно совершенству-
емся в методах  охраны го-
сударственной  границы. 
Совершенствуется и  Ре-
спублика  Ингушетия. Мы 
оказываем помощь органам 
государственной власти Ин-
гушетии в создании туристи-
ческого кластера, проводим 
рекогносценировки, помо-
гаем транспортом, связью. 
Повысилась укомплектован-
ность личного состава. Де-
сятки военнослужащих за-
кончили подготовительные 
курсы, вузы повышения про-
фессиональной подготовки. 
На вооружение пограничного 
управления поступила новая 
техника, существенно облег-
чающая выполнение нашей 
главной задачи.  На погра-
ничников выпадает меньше 
физических нагрузок, боль-
ше интеллектуальных, как  
дистанционное управление 
и контроль. А личный состав  
действует по  конкретной си-
туации. Мы тесно сотрудни-
чаем с жителями погранич-
ной зоны, наладили хорошее 
взаимодействие со школа-
ми горного района. Офи-
церы управления проводят 
в школах уроки мужества, 
мероприятия по военно-
патриотическому воспитания 
подрастающего поколения, 
показательные учения для 
школьников. Мы помогли 
школам района с оргтехни-
кой, канцелярскими товара-
ми, оказываем материаль-
ную помощь детям-сиротам. 
Должен отметить, что в охра-
не государственной границы  
нам очень хорошо помогают 
члены добровольной  народ-
ной дружины и казачества 
Джейрахского района. И это 
взаимодействие только уси-
ливается с каждым годом. 
Мы благодарны нашим ше-
фам, помогающим погранич-
никам в решении  вопросов 
быта, досуга пограничников  
и других. 

- После выборов в орга-
ны местного самоуправле-
ния в  Джейрахском районе 
избраны новые руководи-
тели исполнительной вла-
сти, а  их надо ввести в 
курс дела... 

- На днях мы проводим 
расширенное выездное  со-
вещание с руководителями 
района, населенных пунктов 
и полиции, чтобы ближе по-
знакомиться с людьми и на-
ладить с ними более тесное 
взаимодействие. Но я ска-
жу, что у нас уже давно за-
ложены добрые традиции, 
мы найдем общий язык, как 
это было всегда. Мы обме-
няемся телефонами, ближе 
познакомимся, и люди, луч-
ше узнав друг друга, будут 
более мобильны в вопросах 
взаимодействия. Это каса-
ется не только руководства 
района, но и командиров 
подразделений пограничного 
управления, несущих охрану 
государственной границы. 

- Прошедшая зима стала 
для всех нас испытани-
ем на прочность. Если на 
равнине морозы достига-
ли более 20 градусов, то в 
горной зоне столбик термо-
метра опускался еще ниже, 
плюс снегопад и метели. 

- Трудно было всем. Мы 

помогли руководству района 
техникой при очистке дорог 
от снега. От главы района по-
ступила просьба помочь очи-
стить дорогу. Мы отправили 
на место заноса трактора и 
помогли, и такие моменты в 
нашем взаимодействии в по-
рядке вещей. Дороги нужны 
всем, а перед стихией все 
люди одинаковы. 

- В последние годы за-

метно улучшилась общая 
ситуация в приграничье.  
Пресечены  браконьер-
ство, незаконные вырубки 
ценных пород дерева, а у 
жителей района перестал 
пропадать домашний скот. 
Мало того, как говорят 
сами селяне, у них отпала 
необходимость пасти свою 
живность. Коровы, овцы, 
лошади сами уходят на 
пастбище и возвращают-
ся. Казалось бы, ну и что в 
этом такого. Но это только 
на первый взгляд. Мы-то 
знаем, кто за этим стоит, и 
что это тоже заслуга зеле-
ных фуражек. Но и это еще 
не всё. Я от многих слы-
шал, что в  наших горах по-
явились туры и снежные 
барсы. Это не может не ра-
довать и не должно остать-
ся не озвученным.

- Я вам  больше скажу.  
Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров и премьер-министр 
правительства РИ Муса Чи-
лиев рассматривают вопрос 
о запуске и дальнейшем  раз-
ведении в пограничной зоне 
яков и оленей. Дай Бог, чтобы 
это произошло, а о сохранно-
сти и защите этих животных 
позаботимся  мы, и сумеем 
сохранить их поголовье. Мы 
восторгаемся африканской 
экзотикой, куда туристы ез-
дят на охоту, а почему здесь 
не сделать сафари?

- Вы ранее заявили, что 
пограничная зона - это не 
зона отчуждения.

- Нет, конечно. Методы 
несения службы позволя-
ют нам принимать нужные 
решения и мы можем нести 
охрану государственной гра-
ницы исходя из мониторинга 
ситуации, не мешая отдыху 
приезжающих в горную зону.  
Я уже упоминал о новых 
технических средствах охра-
ны границы. Пограничный 
режим соблюдается строго. 
Мы знаем, кто к нам едет, и 
с  какими намерениями. Для 
людей доброй воли никаких 
ограничений нет. Ну, а не-
другу в горы путь заказан. Не 
случайно и Глава Ингушетии 
отметил стабильность и поря-
док в Джейрахском  районе, 
который соблюдается благо-
даря руководству, жителям 
района и пограничникам.  За 
прошлый год в районе заре-
гистрировано всего два пре-
ступления, а это о чем-то го-
ворит. И заслуга эта общая в 
равной мере, всех, кто здесь 
живет, работает и служит на 
государственной границе. 
Мы же знаем о событиях в 
Кабардино-Балкарии, когда 
были взорваны опоры фу-
никулеров на горнолыжных 
трассах и зверски расстре-
ляны приехавшие отдыхать 
туристы. После этого случая 
поток туристов на горнолыж-
ные курорты  в этой респу-
блике заметно поубавился, 
и туристический бизнес по-
дорван. Это могли сделать   
террористы и, нельзя исклю-
чать версию, что это сделано 
бандитами  с подачи конку-

рентов. И в сопредельной 
стране туристический бизнес 
подрастает, а это серьезные 
доходы. Поэтому надо быть 
постоянно начеку и владеть 
ситуацией. Главное, чтобы в 
горной зоне соблюдался по-
рядок, чтобы приезжающие 
не мусорили, не разрушали 
старинные памятники камен-
ной архитектуры, берегли 
лес. У нас уникальная земля, 

и мы обязаны сохранить её в 
первозданном виде.  Недав-
но у нас в управлении про-
ходили стажировку курсанты 
пограничного института, и 
все изъявили желание после 
завершения учёбы служить  в 
Ингушетии. Это молодые ре-
бята, которые раньше никог-
да не бывали в горах. Один 
из них приехав на заставу 
и, увидев окружающую при-
роду, в шутку заявил:  «Всё. 
Я остаюсь здесь. Пусть мой 
диплом пришлют сюда, на 
заставу». Это о чем-то гово-
рит? Конечно, всех их я взять 
не могу, но троих-четверых 
молодых офицеров возьмем. 

Ингушетия - наш общий 
дом. Мы хотим, чтобы у нас 
было хорошо и спокойно, и 
сделаем для этого всё от нас 
зависящее.

- Игорь Борисович, в ка-
нун 20-летнего юбилея со 
дня образования Респу-
блики Ингушетия вы може-
те со страниц "Сердало" 
обратиться к нашим сооте-
чественникам со своими 
пожеланиями.

- Спасибо за такую воз-
можность. Мне повезло 
быть участником праздно-
вания совершеннолетия Ре-
спублики Ингушетия. Тогда 
ситуация была сложной и 
тяжелой, но за прошедшие 
два года мы общими усилия-
ми добились спокойствия, 
стабильности и порядка. 
Добились общественной 
безопасности всех граж-
дан республики. Круглую 
дату Республика Ингушетия 
встречает в обстановке сози-
дания, и в первую очередь, 
это заслуга ингушского наро-
да.  Люди хотят стабильно-
сти и порядка, хотят уверен-
ности в завтрашнем дне для 
своих детей и внуков.  Хочу 
прежде всего пожелать мира 
этой земле, мира и спокой-
ствия её жителям. Это са-
мое основное. Чтобы люди 
к нам приезжали, а ранее 
уехавшие возвращались. 
Чтобы строились новые 
дома и предприятия. Чтобы 
всем здесь было хорошо. Я 
недавно прочитал, что в Ин-
гушетии за сутки родилось 
27 детей. Для примера, во 
всей Саратовской области  
не рождается столько детей, 
хотя она  в десятки раз боль-
ше территориально, чем Ин-
гушетия. Мир нужен нашим 
детям. Они должны жить в 
счастливой стране. Желаю 
всем нам здоровья и благо-
получия. Мы, пограничники, 
внесем в празднование это-
го юбилея свой вклад и не 
допустим нарушения госу-
дарственной границы. 

- Спасибо за эту встречу. 
Мы желаем вам и в вашем 
лице всем сотрудникам 
пограничного управления 
крепости духа, сил и  здо-
ровья в выполнении задач 
государственной важности 
по охране рубежей нашей 
Родины.

М. ХАнИев

ГРАНИЦА

Ингушетия  - наш общий дом
В преддверии  20-летнего юбилея  со дня образования Республики 

Ингушетия  мы встретились с начальником пограничного управления 
ФСБ РФ по РИ генерал-майором Игорем Цветковым, который ответил 
на наши вопросы и рассказал с какими служебно-боевыми показателя-
ми встречают пограничники  эту знаменательную дату.  

Илез Балаев, инспектор  
по пропаганде безопасности 
дорожного движения Сун-
женского ГАИ, в очередной 
раз рассказывает мне о на-
болевшей  проблеме гаишни-
ков – отсутствие на дорогах  
Сунженского района пеше-
ходных переходов. 

Посудите сами, если пеше-
ходных разметок, указываю-
щих пешеходу на возмож-
ность безопасно миновать 
тот или иной  участок дороги, 
нет даже на самых оживлен-
ных автотрассах, то  стоит ли 
говорить как обстоят дела на  
остальных.

Дело в том, что акты обсле-
дования дорог и предписания 
главе  Сунженского района и 
главам  сельских поселений, 
а также руководству «Ингу-
шавтодора»  инспектора на-
правляют ежегодно и не один 
раз. В них указываются наи-
более проблемные участки 
дорог, которые нуждаются 
в пешеходных переходах. 
Однако, как подчеркивает 
И.Балаев, последние не про-

являют активности в этом 
важном вопросе.  Между тем 
как  речь в итоге идет о без-
опасности жизни пешеходов, 
вынужденных из-за отсут-
ствия этих самых переходов 
опасно лавировать между 
потоками машин, переходя 
дорогу.

- Мне  по Сунженско-
му району даже по самым 
скромным подсчетам  нужно 
более 60-ти пешеходных пе-
реходов, - говорит И.Балаев. 
– Самые проблемные ме-
ста – это школы. Например, 
лет пять я не могу добиться, 
чтобы пешеходный переход 
сделали в районе первой 
школы в с.п. Орджоникидзев-
ское, где наблюдается очень 
интенсивное движение авто-
транспорта. Не могу добить-
ся пешеходных переходов 
даже на центральных участ-
ках дорог.

Это замечание касается и 
района  рынков, где сосредо-
точено большое количество 
пассажирского и личного ав-
томобильного транспорта, 
особенно в рыночные дни. 
Масса людей  здесь  пере-
ходит в разных местах опас-
ные участки  дороги, что 
чревато непредсказуемыми 
последствиями. И тут нет не-
обходимости  на кого-то ссы-
латься. Я, например, вполне 
взрослый человек,  и сама,  
будучи участником пешеход-
ного движения, испытываю 
серьезную трудность, когда 
требуется перейти такого 
рода опасные участки пути. 
Поток машин в двух направ-
лениях движется  практиче-
ски непрерывно и нужно не-
мало смелости и ловкости, 
чтобы попросту перейти до-
рогу. В эти моменты ругаешь 
всех и вся за то, что у нас так 
усложняются самые обыч-
ные вещи. Не выработано 
при таком большом коли-
честве транспорта правило 
культурного  и уважительного 
отношения к пешеходам. И 
мы заслуживаем такого от-

ношения со стороны своих 
руководителей, так как не 
поднимаем со всей серьез-
ностью эти острые и далеко 
не праздные вопросы. Ведь в 
итоге речь идет о безопасно-
сти жизни наших детей и нас 
самих. 

Обратите  внимание -  се-
годня родители  боятся отпра-
вить ребенка в школу одного, 
без сопровождения взрос-
лого. Вспоминаю прошлые 
времена, когда нас родители  
отводили в школу только од-
нажды – первого сентября, а  
в последующем мы самосто-
ятельно добирались в шко-
лу и домой. Может, меньше 
было машин, хотя вряд ли 
– грузового транспорта и в те 
времена хватало, но  рань-
ше к  пешеходу  на дороге  
у  водителей   было больше 
уважения и вежливости, чем 
сейчас.  Как, впрочем,  и луч-
ше знания правил дорожного 
движения, а также  умения 
водить машину.

- Та же самая картина с от-
сутствием пешеходных пере-

ходов перед детскими сада-
ми, - продолжает перечень 
нарушений Илез Балаев.  
– По действующим правилам 
дорожного движения води-
тель обязан остановиться, 
как только пешеход ступил 
на пешеходную дорожку. Это 
железное правило - шагнув-
шего на дорожку пешехода 
водитель обязан пропустить. 
Он тут в этот момент глав-
ный, это его дорожка.

Ну, а если пешеходных 
дорожек нет, то водитель 
имеет право проезжать про-
езжую часть, соблюдая нуж-
ные предписания. На то он 
и пешеходный переход, что 
водитель издалека видит 
его, видит также и другие со-
временные дорожные знаки, 
предупреждающие о нали-
чии  впереди пешеходного 
перехода.

В летний период особен-
но актуально значение этого 
вопроса для людей, так как  
увеличивается количество 
автотранспорта, а также пас-
сажиропотоков. И, соответ-
ственно, повышается риск 
дорожно-транспортных про-
исшествий. Максимально 
снизить причины, могущие 
повлечь за собой нежела-
тельные для всех участни-
ков дорожного движения по-
следствия, задача не только 
сотрудников ГАИ, но и тех 
чиновников, которые отвеча-
ют за вопросы безопасности 
людей. Отвечают ли? Я не 
видела ни одного чиновни-
ка, который понес наказание 
за то, что  кто-то пострадал 
в ходе  ДТП. А ведь причи-
ной чьей-то травмы, а то и 
смерти, могло  послужить, в 
том числе, и элементарное 
отсутствие пешеходного пе-
рехода, за наличие которых 
в ответе, как выясняется,  
главы районных и местных 
администраций.

А.ГАзГИРИевА.
на снимке: И.БАЛАев.

Пешеходная «зебра» 
- не забава, 

а необходимость
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Если бы мне пришлось 
в двух словах охарактери-
зовать Зару  Аушеву –Ба-
зоркину,  я  бы сказала: 
простая и легкая. И как ар-
тистку со сцены, и как со-
беседницу в кабинете ре-
дакции ее воспринимаешь 
просто и легко, потому что 
так себя она преподносит: 
просто и легко. Без наи-
гранности, без фальши 
проявляет себя естествен-
но, какая есть. Не правда 
ли, не свойственные для  
артиста качества? По 
крайней мере, сколько не 
доводилось общаться не 
только с артистами, но 
и вообще с творческими 
людьми, вот чего я в них не 
встречала, так это именно 
этих качеств, простоты в  
проявлении  и легкости в 
восприятии, а искренности 
тем более. Может быть, не 
только талантом, но и сво-
им замечательным харак-
тером,  который в той или 
иной степени сказывается 
на творчестве, как мне ду-
мается, Зара неизменно на 
протяжении всех этих че-
тырнадцати лет выделяет-
ся, словно  самородок, на 
сцене.

Наверное, это был конец 
90-х годов, когда она при-
влекла мое внимание, воз-
можно, я увидела ее впервые 
тогда. Молоденькая девуш-

ка Зара Аушева спела одну 
из моих любимых песен из 
репертуара Аллы Пугачевой 
«Двое». И как спела! После 
Пугачевой повторить удач-
но песни, особенно некото-
рые из них! По сегодняшний 
день на российской эстраде, 
где  уж  там  на ингушской,  
лично я могу привести лишь 
один пример, когда песня, 
спетая Пугачевой, в другом 
исполнении не резала  слух 
и даже слушалась  с удо-
вольствием. Это «Белая 
панама», которой Кристина 
Орбакайте открыла юбилей-
ный вечер своей знаменитой 
матери в апреле 2009 года. 
Насколько мне нравится 
певица Алла Пугачева, на-
столько не нравится, как пе-
вица, ее дочь. Но эта песня, 
считаю, ей удалась.

Песни Марка Минкова, 
а «Двое» - одна из его пе-
сен, Раймонда Паулса, 
единственная песня Алек-
сандра Розенбаума  в ре-
пертуаре Аллы Пугачевой 
«Как-нибудь, где-нибудь, с 
кем-нибудь» (как призна-
лась сама певица: «Он мне 
дал только одну песню, но 
какую!) Эти песни сделаны  
настолько блистательно, что 
повторить их удастся лишь 
большому таланту.  Для мо-
лодой певицы, у которой в 
арсенале были лишь заня-
тия по вокалу во время уче-
бы в театральном училище 
им. Щукина и самая обыч-
ная, далекая от вокала, от 
искусства, среда вокруг, пес-
ня прозвучала очень даже 
хорошо.

Зара родилась и выросла 
в Ингушетии. В 1994 году со-
вершенно неожиданно для 
себя поступила в театраль-
ное училище им. Щукина.  На 

глаза попалось объявление, 
что требуется дополнитель-
ный набор вместо отчислен-
ных студентов. Зара и не 
думала, что у нее получится. 
Как это, девушка из простой 
семьи рабочих, многодетной  
семьи, в которой никто не 
занимается искусством, ста-
нет актрисой! Просто реши-
ла себя попробовать. Проба 
оказалась удачной. Ее за-
числили вместе с двумя мо-
лодыми людьми на второй 
курс училища.

Учеба в начале всегда да-
ется тяжело.  А минуя пер-
вый курс попасть сразу на 
второй… Зара поначалу с 
трудом втягивалась  в учебу. 
Особенно ей трудно дава-
лись  занятия по изобрази-
тельному искусству: стили и 
направления в архитектуре, 
скульптуре, живописи. Но 
благодаря своей прилежно-
сти втянулась и  дальше уже 
училась с большим интере-
сом.

На занятиях по вокалу 
большей частью звучали 
романсы. Здесь и зароди-
лась в сердце девушки лю-
бовь  к этому жанру. «Я лю-
блю романсы, потому что их 
можно сыграть,- признается 
Зара. - Романс - это малень-
кая история, которую можно  
прожить  на сцене». 

- Что нравится больше, 
играть или петь?

- Одинаково нравится и 

петь, и играть, - отвечает 
Зара  и тут же   с жаром до-
бавляет: - Обожаю играть.  
С нетерпением жду каждый 
спектакль.

Выпускники  Щукинско-
го  училища,  вернувшись в 
Ингушетию, организовали 
свой театр «Современник». 
В 2001 году молодежная 
труппа «Современника»  
поехала в Москву на первые 
международные  дельфий-
ские игры со спектаклем на 
ингушском языке «Из тьмы 
веков» и выиграла золото 
дельфа. В награду за бле-
стящий результат «Совре-
менник», который держался 
на энтузиазме, перевели в 
ранг государственного теа-
тра и он стал называться 
Русским драматическим  те-
атром. 

Потом были гастроли в 
Москве, длившиеся  четыре 
месяца. Проехали с гастро-
лями по Золотому кольцу 
России. В репертуаре:  «Из 
тьмы веков» И. Бозоркина, 
«Женитьба» М. Гоголя, две 
пьесы  А. Чехова. Чехова 
играли на русском, «Женить-
бу» - вперемешку  на ингуш-
ском и русском языках, «Из 
тьмы веков» - на ингушском. 
В Ярославле играли в Вол-
ковском театре – первом 
театре России. Публика - 
русские, чеченцы, ингуши. 
В Калуге - русскоязычная 
публика, там играли Чехова 
и Гоголя.

«Современник» со своими 
спектаклями и концертами 
дважды  побывал  в Сочи: в 
первый раз артисты высту-
пали  в Зимнем театре, во 
второй раз – в Летнем.

Искушенная публика Сочи 
хорошо принимала молодую 
ингушскую труппу.

- Нам дарили невероятно 
красивые цветы,- вспомина-
ет Зара.

- А как тебе ингушская 
публика? – спрашиваю я, 
хорошо помня, как трудно 
мне бывало сидеть в зале на 
спектаклях  Ингушского дра-
матического театра в конце 
90-х годов.

- Первые годы мы себя 
не слышали на сцене - на-
столько шумно бывало в 
зале. Это был ужас. Года че-
тыре мы играли в этом безу-
мии. Потихоньку-потихоньку 
публика стала меняться в 
лучшую сторону. Только с 
недавних пор, наверное, лет 
пять последних, мы чувству-
ем себя актерами.

- В это же время, надо 
заметить, и зритель сокра-
тился. А без зрителя теа-
тра нет.

- Да, зритель идет очень 
плохо. Чтобы собрать зал 
недостаточно расклеить 
афиши.  Приходится делать 
«заделки» по организациям, 
в вузах, школах.  Жители  от-
даленных от Назрани насе-
ленных пунктов, таких как, 
например, с.п. Орджоникид-
зевское,  Галашки, Мужичи, 
вообще не посещают театр. 
На первых порах  мы ездили  
по республике.  Работали на 
энтузиазме, бесплатно,  пы-
таясь заинтересовать зрите-
ля.  Играли в немыслимых 
помещениях.  Сейчас мы 
тоже ездим, скажем,  в  ту же 
ст.  Орджоникидзевскую  или 
в ст.  Нестеровскую,  правда,  
редко.  Ингушского зрителя 
мы охватываем мало. 

- Какие роли на сегод-
няшний день сыграны? 
Какие роли наиболее нра-
вятся?

- Любая роль нравится. 
Играю с большим удоволь-
ствием.  В «Женитьбе» играю 
Агафью Тихоновну. Большая 
роль, на протяжении все-
го спектакля. Интересная 

роль.  Классика мне очень 
нравится. В «Предложении» 
Чехова только одна женская 
роль. Она моя. В водевиле 
«Мизантроп» играю главную 
роль. В спектакле «Из тьмы 
веков» играю Наси.  Мощная 
роль.  Практически во всех 
спектаклях нашего театра   
играю. 

- Нагрузка большая?
- Нет. У нас не бывает мно-

го спектаклей, потому что 
нет зрителя. Если бы в Ин-
гушетии был многотысячный 
город, тогда б и зритель был. 
А у нас небольшая числен-
ность населения. И из этого 
малого тех, кто идет в театр 
- мизер. Но  даже  если бы 
каждый день шли спектакли, 
не считаю это нагрузкой. Для 
меня удовольствие -  играть  
на сцене. 

Но и без спектаклей я 
практически каждый день 
на сцене.  Участвую во всех 
республиканских  мероприя-
тиях в качестве ведущей или 
певицы.

 И как ведущая,  и  особен-
но как певица Зара самобыт-
на.  Она одинаково хорошо 
владеет  обоими языками: 
русским и ингушским. Выра-
зительный слог, чистая ин-
тонация, отличная дикция, 
хороший голос. И еще одна 
немаловажная особенность 
– Зара, как правило, не поёт 
под фонограмму. В этом, 
наверное, тоже проявляет-
ся искренность ее натуры 
«Одно и то же произведение 
-  песня или романс – при 
каждом исполнении звучит 
иначе», - считает артистка.  

В нашей республике  на 
концертах  стало обязатель-
ным явлением, когда аппа-
ратура дает сбой или от-
ключается электроэнергия.  
Вследствие этого артисты, 
у которых умолкала фоно-
грамма, молча  уходят  со 
сцены. Однажды и у Зары 
во время исполнения от-

ключилась фонограмма.  Но 
то была лишь фонограмма 
аккомпанемента, «мину-
совка», как ее называют. А 
сама певица пела живьем и 
поэтому ни когда отключи-
лась  «минусовка», ни когда 
она вернулась, это не от-
разилось на звучании песни. 
Певица продолжала петь,  
не растерявшись,  не сбива-
ясь с тональности. Помню, 
как дружно поддержал зал 
аплодисментами в тот мо-
мент Зару. 

- Я тебя слышала лишь 
под «минусовку». А живое 
сопровождение у тебя бы-
вает? 

- Да.  Я часто пою под 
фортепиано. Но здесь воз-
можности ограничены. Ин-
струмент не везде бывает 
на сцене, тем более настро-
енный. Вот в Москве я дваж-
ды участвовала  в конкур-
сах  романса, там пела под 
хорошее  сопровождение на 
фортепиано. Один конкурс  
был в Центральном Доме  
актеров имени Яблочкина 
в 1998 году. Он называл-
ся «Хризантема-98». Я там 
победила и вошла в десят-
ку лучших  исполнителей. 
А десятка лучших  после 
конкурса  давала концерт в 
Центральном Доме актеров. 
Вел его композитор Евгений 
Дога. Другой конкурс назы-
вался «Романсиада». Это 
телевизионный конкурс. Его 
показывали  по телекана-
лу «Культура». В жюри оба 
раза находилась известная 
исполнительница романсов 
Валентина Пономарева.  Я 
пела один романс из ее ре-
пертуара «Воссоздай, по-
втори, возверни».

- Для тебя не мала ингуш-
ская площадка? Не хоте-
лось на большую сцену? 

- Конечно, хотелось.  Лю-
бой актер, актриса, певица 
хочет большой сцены, боль-
шого зала. Но я не ропщу. 
Воздаю хвалу Аллаху за 
то, что имею.  У меня есть 
сцена, пусть и маленькая, 
и семья. Есть возможность 
совмещать одно с другим. 
Пусть я певица не всерос-
сийского уровня, хотя сво-
им потенциалом и могла 
бы стать таковой. У каждого 
своя судьба.  Я довольна  
своей. Потому что парал-
лельно со сценой  есть се-
мья. Для женщины главное 
– не карьера. Я считаю, для 
женщины  главное - семья.  
Для меня, по крайне  мере, 
это точно так. И если мне 
удается совмещать  сцену и 
семью, я говорю: «Аллх1ам-
дуллилах1и».   Я довольна 
тем, что у меня есть.  

Во время учебы в Щукин-
ском училище  Зара Аушева 
познакомилась  с Микаи-
лом  Базоркиным, который 
впоследствии собрал  «щу-
кинцев», возглавив новый 
на тот момент молодежный 
театр.  Сегодня это Русский  
драматический театр. Один-
надцать лет назад  Зара и 
Микаил поженились.  У них 
пятеро детей в возрасте от 
десяти до двух лет. Это же-
лание Микаила - иметь мно-
го детей, по словам Зары. 

Старшие Доули и Эски хо-
дят  в школу и  одновремен-
но  на музыку: Доули учится 
играть на фортепиано, Эски  
- на гитаре. Младшие Идрис 
и Эйза – в детский садик. 
Одна шестилетняя Софи 
либо остается дома с ба-
бушкой – матерью Микаила, 
либо находится  в театре с 
родителями. 

- Счастливы в браке? 
- Да, - незамедлительно 

ответила  Зара,  и это «да» 
звучит так,  что веришь не 
столько слову, сколько ин-
тонации. - В быту он нелег-
кий  человек, наш Микаил. 
Но по сути своей, он хоро-
ший человек, чистейшей 
души. Для меня это многое 
перевешивает. И  еще,  он 
- большой патриот.  Очень 
старается принести пользу 
своему народу. Является 
председателем  ассоциа-
ции театров Юга России.  
Снялся  в фильме Никиты 
Михалкова «Двенадцать» о 
судьбе чеченского мальчи-
ка. Играет отца мальчика. 
Я в этом фильме озвучиваю 
на чеченском. Хотя у меня 
чеченский язык не очень, 
Михалкову понравились мои  
интонации.  Он сказал, что 
это важнее и настоял, чтобы 
я озвучивала за кадром. 

Счастлива  на сцене, 
счастлива в браке, доволь-
на своей судьбой. Полная 
гармония. Законченность. 
Остается пожелать, чтобы 
этот круг не разомкнулся. 

Мадина КоДзоевА

 Каждый спектакль - со-
творчество большого сла-
женного коллектива: ху-
дожников, декораторов, 
гримеров, бутафоров, ре-
жиссера и актеров. Для 
зрителя актер - это главное 
действующее лицо в спек-
такле, им восхищаются или 
отвергают, ему рукоплещут 
или освистывают.

Актерская профессия 
сложна и многообразна, 
требует не только хорошей 
памяти и пластики, крас-
норечия и убедительности, 
одним из важных составля-
ющих профессии является 
и личностный опыт актера, 
потому что невозможно про-
жить на сцене и передать то, 
о чем не имеешь понятия.

Актерская профессия пол-
на самоотдачи, потому что 
зритель пойдет только на 
того актера, которому он до-
веряет.

Ингушский государствен-
ный театр сегодня с гордо-
стью может назвать имена 
актеров, перед которыми 
преклонялись не только за-
ядлые театралы, но и стро-
гие критики: Магомед-Гирей 
Хадзиев, Магомет Цицкиев, 
Руслан Наурбиев, Султан 
Гайсанов, Айшет Кодзоева, 

актеры среднего поколения 
Руслан Зангиев, Махмуд 
Нальгиев, Рая Дзейтова, 
Муртаз Озиев,  Ахмед Ев-
лоев. Засверкали  имена 
и молодых актеров: Ваха 
Хадзиев, Зелимхан Цуров 
и др. Актеры разных по-
колений принесли в теа-
тральную жизнь Ингушетии 
опыт разных театральных 
школ.  В 1978 г. в Государ-
ственный Чечено-Ингушский 
драматический театр  
им. Х.Нурадилова пришли 
выпускники Ленинградского 
института театра, музыки и 
кинематографии, мастер-
ская народных артистов 
Советского Союза Василия 
Васильевича Меркурье-
ва и Ирины Всеволодовны 
Мейерхольд. Богатый ре-
пертуар ингушской труппы 
мгновенно привлек теа-
тральную общественность 
Чечено-Ингушетии, спектак-
ли «Когда гибнут сыновья» 
С.Чахкиева, «Пока арба не 
перевернулась» Иоселиа-
ни, «Коварство и любовь» 
Шиллера, «Двенадцатая 
ночь» Шекспира, «Слуга 
двух господ» Гольдони и мн. 
др. проходили при полном 
аншлаге. Меркурьевцы вы-
соко несли имя своего на-
ставника. Пришли в театр 
воспитанники Воронежско-
го театрального института. 
Успех старшего поколения 
ингушских актеров явился 
большим стимулом для на-
бора молодой смены, и ею 
в 1984 г. стали выпускники 
Грузинского государствен-
ного института театрального 
искусств им. Шота Руста-
вели. Тбилисцы вернулись 
домой не с пустыми руками, 
привезли спектакль "Хану-
ма", который многие годы не 
сходил с театральной афи-
ши театра.

 Ингушская труппа ярко 
заявила о себе не толь-
ко на родной сцене театра 
им. Хампаши Нурадилова в 
Грозном, но и на гастролях 
в Москве и Ленинграде. А 
на Всесоюзном фестивале, 
посвященном 125-летию со 
дня рождения А.П.Чехова на 
родине писателя в Таганроге 
была признана лучшей, бла-
годаря слиянию двух состав-

ляющих - высокой театраль-
ной школе и несомненному 
драматическому и комедий-
ному таланту актеров.

 В 1988 г. в Чечено-
Ингушском государственном 
университете на филологи-
ческом факультете открыли 
отделение «Актер театра и 
кино», и, несмотря на то, что 
из стен ВУЗа вышло только 
два театральных выпуска, 
сегодня именно выпускники 
ЧИГУ задают тон на сцене 
государственного драмати-
ческого театра им. И. Ба-
зоркина, ведь именно им в 
совокупности достался опыт 
и знания ученика Василия 
Меркурьева - Исы Чахкиева 
и наследника грузинской те-
атральной школы - Мурада 
Галаева.

В 1993 г. театр переехал 
в Назрань и через год полу-
чил статус государственного 
с присвоением ему имени 
Идриса Базоркина. В резуль-
тате социальных неурядиц 
тех лет актерский состав теа-
тра значительно сократился, 
и в министерстве культуры 
РИ встал вопрос о наборе 
новой ингушской студии на 
базе Высшего театрального 
училища им. Бориса Щуки-
на.

 В 1998 г. выпускники зна-
менитой Щуки вернулись 
в республику и основали 
Театр-студию "Современ-
ник", ярко заявив о себе в 
1999г. на первых дельфий-
ских играх, где за постановку 
"Из тьмы веков" по роману И. 
Базоркина получили золотую 
медаль.  Министерство куль-
туры РИ  вновь ставит во-
прос о нехватке  кадров для 
Ингушского драматического 

театра, поэтому вновь был 
объявлен  набор в театраль-
ную студию на базе Красно-
дарского государственного 
университета культуры и ис-
кусства. На этот раз выпуск-
ники КГУКИ вернулись в те-
атр, который многое сделал 
для их становления.

 Театральное искусство Ре-

спублики Ингушетия сегодня 
ярко представлено ведущи-
ми театральными ВУЗами 
страны, среди них и Ярос-
лавский театральный инсти-
тут, который воспитал целую 
плеяду замечательных акте-
ров, дарящих свои сердца 
маленьким зрителям. Ведь 
каждый спектакль в ТЮЗе 
- это приобщение к прекрас-
ному, вечному и светлому, 
это неповторимые зритель-
ские эмоции. Коллектив теа-
тра выполняет высокое свое 
предназначение - подвигать 
к душевной чистоте, воспи-
тывать добрые чувства, за-
вораживать, уводить детей 
в загадочный и волшебный 
мир сказки. 

 Вспоминаю прошлогод-
ние "Дни культуры Пензен-
ской области в Республике 
Ингушетия". На сцене ТЮЗа 
для гостей из Пензы идет 
спектакль "Женитьба" Го-
голя в исполнении актеров 
Русского государственного 
музыкально-драматического 
театра. Зрители в востор-
ге от игры актеров. Особые 
эмоции, когда узнают, что 
Яичницу играл ученик Мер-

курьева - Султан Гайсанов и 
что труппа РГМДТ в основ-
ном щукинцы. К слову ска-
зать, труппа Русского театра 
пополняется и выпускника-
ми прославленного ГИТИСа, 
ныне РАТИ.

На крупных театральных 
фестивалях и конкурсах во-
прос о том, какую школу по-
лучили номинанты, немало-
важен. Но не менее значим 
и талант актера. В этой 
связи вспоминаю участие 
Ингушского драматического 
театра на фестивале "Зо-
лотая маска " "Маска плюс", 
где в 2009г. театр принял 
участие со спектаклем по 
пьесе С. Чахкиева "Падение 
Жанхота", реж. И. Чахкиев. 
Театральные критики фе-
стиваля с большим востор-
гом отметили игру Муртаза 
Озиева, Махмуда Нальгиева 
и Ахмеда Евлоева. И каково 
же было их удивление, что у 
Озиева и Евлоева за спиной 
учеба в грозненском универ-
ситете, а не в ведущем теа-
тральном ВУЗе страны.

 Интерес к театрально-
му искусству в Ингушетии 
был особенно отмечен на V 
Международном фестивале 
"Сцена без границ" во Вла-
дикавказе, где московские 
театральные критики высоко 
оценили работу молодых ак-
теров Зелимхана Цурова и 
Хавы Ганиевой в спектакле 
"Падение Жанхота".

 Сегодня Фатима Ахкиль-
гова - выпускница Высшего 
театрального училища им. 
Б.Щукина совмещает службу 
в театре с работой в качестве 
режиссера-постановщика 
над первым многосерийным 
телевизионным фильмом 
"История одного класса", в 
котором вместе с имениты-
ми актерами снимается та-
лантливая молодежь. Моло-
дая актриса РГМДТ Мадина 
Костоева, также выпускница 
"щуки", ведет в средней шко-
ле №3 г. Назрани театраль-
ный кружок. А в числе луч-
ших студентов Российской 
академии театрального ис-
кусства значится бывший 
артист творческого объеди-
нения "Зокх" Ибрагим Цуро-
ев. 

  Театральное искусство 
Ингушетии движется впе-
ред, и чтобы этот процесс 
был непрерывным, мини-
стерство культуры РИ целе-
направленно ведет работу 
в данном направлении.  Во-
прос выделения целевых 
мест для абитуриентов из 
Ингушетии был затронут 
Главой РИ Ю-Б. Евкуровым 
на встрече с министром куль-
туры РФ  А.А. Авдеевым, а в 
феврале т.г. у министра куль-
туры РИ Марет Газдиевой 

состоялась встреча с рек-
тором Санкт-Петербургской 
государственной академии 
театрального искусства, в 
результате которой была 
достигнута договоренность 
о создании национального 
актерского курса в соста-
ве 17 человек, также были 
выделены целевые места 
на отделения "Режиссура 
театра", специализация: 
Режиссер драмы - 1 место, 
"Технология художественно-
го оформления спектакля", 
художник-технолог сцены  
- 1 место, "Театроведение" - 
1 место.

         В скором времени для 
нашей талантливой молоде-
жи представится возмож-
ность доказать, что она до-
стойна продолжать славные 
традиции ингушского театра. 
Каждый, кто желает связать 
свою судьбу со сценой, мо-
жет обратиться в Ингуш-
ский драматический театр  
им. И. Базоркина по адресу: 
г. Назрань, ул. Чеченская, 2. 
Тел.: 22- 27-34.

Л. ЛАРИнА

Дороги, 
которые мы выбираем

"Спектакль на сцене... Такая плотность энергии таланта, что сердце ликовало от сча-
стья, от возможности видеть и чувствовать таких артистов! Спасибо вам, что позволи-
ли соприкоснуться нашим душам, вы вдохновили нас своим мужеством, жизнелюбием 
и безупречным вкусом. Музыка, стихи, декорации и все артисты - одно дыхание,  один  
звук, один взгляд, один автограф - театр".

Размышляя на тему, что такое театр, на ум приходит множество разных красивых 
эпитетов: "удивительный мир", "таинство кулис", "полет фантазии", "вымысел и ре-
альность", ведь все они относятся к искусству, которое гармонично сочетает прошлое 
и настоящее, добро и зло, печаль и радость. Театр - это не только развлечение, не 
просто философия жизни, театр - это есть сама жизнь, во всем своем многообразии 
и историческом развитии, осознанная через высокую литературу и талант режиссера 
и актеров. Театр - это особый уровень культуры, который учит человека духовному 
самосовершенствованию.

Воссоздай, повтори, возверни
27 марта - День театра
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Если не хочешь бегать, пока еще 
здоров, то будешь бегать, 

когда заболеешь!

СПОРТ И ЗДОРОВьЕ

С 1 апреля по 15 июля 2012 
года будет проходить весен-
няя призывная компания на 
основании ст.1 Федераль-
ного Закона от 12 апреля  
2007 г. «О воинской обязан-
ности и военной службе», 
который устанавливает по-
рядок исполнения граждана-
ми Российской Федерации 
долга и обязанности - за-
щищать с оружием в руках 
свое Отечество, нести во-
енную службу, проходить 
различные формы военной 
подготовки и выполнять дру-
гие, связанные с обороной и 
безопасностью государства, 
обязанности.

Военная служба пред-
ставляет собой особый вид 
федеральной государствен-
ной службы, исполняемой 
гражданами в Вооруженных 
Силах Российской Федера-
ции, а также других войсках 
и воинских формированиях. 
Призыв граждан на военную 
службу осуществляется на 
основании указов президен-
та Российской Федерации.

Исполнение граждана-
ми воинской обязанности 
обеспечивают в пределах 
своей компетенции орга-
ны государственной вла-
сти, иные государственные 
учреждения, органы мест-
ного самоуправления, ор-
ганизации, независимо от 
организационно-правовых 
форм и форм собственно-

сти, и их должностные лица.
Федеральный закон так-

же предусматривает ответ-
ственность должностных 
лиц как за действия, способ-
ствующие уклонению граж-
дан от призыва на военную 
службу, так и за действия, 
способствующие незакон-
ному призыву на военную 
службу.

Призыву на военную служ-
бу подлежат граждане муж-
ского пола в возрасте от 18 
до 27 лет, состоящие на во-
инском учете или не состоя-
щие, но обязанные состо-
ять на воинском учете и не 
пребывающие в запасе. На 
военную службу не призы-
ваются граждане, которые 
в соответствии с настоящим 
федеральным законом осво-
бождены от исполнения во-
инской обязанности,

От призыва на военную 
службу освобождаются 
граждане:

а) признанные не годными 
или ограниченно годными к 
военной службе по состоя-
нию здоровья;

б) проходящие или про-
шедшие военную службу в 
РФ;

в) проходящие или про-
шедшие альтернативную 
гражданскую службу;

г) прошедшие военную 
службу в другом государ-
стве.

Право на освобождение от 

призыва на военную службу 
имеют граждане:

а) имеющие предусмо-
тренную государственной 
системой аттестации ученую 
степень.

б) являющиеся сыновьями 
(родными братьями): воен-
нослужащих, проходивших 
военную службу по призыву, 
погибших (умерших) в связи 
с исполнением ими обязан-
ностей военной службы;

граждан, умерших вслед-
ствие увечья либо заболе-
вания, полученных в связи 
с исполнением ими военной 
службы.

Отсрочка от призыва на 
военную службу предостав-
ляется гражданам:

а) признанным в установ-
ленном настоящим феде-
ральным законом порядке 
временно не годными к во-
енной службе по состоянию 
здоровья, - на срок до одно-
го года;

б) занятым постоянным 
уходом за отцом, матерью, 
женой, родным братом, род-
ной сестрой, дедушкой, ба-
бушкой или усыновителем, 
если отсутствуют другие 
лица, обязанные по закону 
содержать указанных граж-
дан, являющимся опекуном 
или попечителем несовер-
шеннолетнего родного брата 
или несовершеннолетней 
родной сестры при отсут-
ствии других лиц, обязанных 

по закону содержать указан-
ных граждан;

в) имеющим ребенка и 
воспитывающим его без ма-
тери;

г) имеющим двоих и более 
детей;

д) имеющим ребенка-
инвалида в возрасте до трех 
лет;

е) поступившим на служ-
бу в органы внутренних 
дел, Государственную 
противопожарную служ-
бу, учреждения и органы 
уголовно-исполнительной 
системы, органы по контро-
лю за оборотом наркотиче-
ских средств и психотроп-
ных веществ и таможенные 
органы РФ непосредственно 
по окончании образователь-
ных учреждений высшего 
профессионального образо-
вания указанных органов и 
учреждений соответственно, 
при наличии у них высше-
го профессионального об-
разования и специальных 
званий- на время службы в 
органах и учреждениях;

ж) имеющим ребенка и 
жену, срок беременности ко-
торой составляет не менее 
26 недель.

Право на отсрочку от при-
зыва на военную службу 
имеют граждане:

- обучающиеся по очной 
форме обучения;

- получающие послевузов-
ское профессиональное об-

разование по очной форме 
обучения в имеющих госу-
дарственную аккредитацию 
образовательных учрежде-
ниях высшего профессио-
нального образования.

Отправляя молодое по-
полнение из нашей респу-
блики в Вооруженные силы 
Российской Федерации, 
военный комиссариат со-
вместно с руководством ре-
спублики, комитетом по за-
щите прав военнослужащих 
прилагает максимум усилий 
для успешного прохождения 
службы призывниками, в 
частности, перед отправка-
ми проводят беседы воспи-
тательного характера с при-
зывниками, представители 
муфтията разъясняют необ-
ходимость обучения моло-
дых граждан военному делу, 
что приветствуется любой 
религией, чтобы они достой-
но представляли Ингушетию 
и славный ингушский народ. 
Хотелось бы, чтобы моло-
дые люди, которым пред-
стоит служить в рядах Во-
оруженных сил Российской 
Федерации, достойно пред-
ставляли свою республику, 
свой народ, с честью и до-
стоинством исполняли свой 
долг перед Отечеством.

Х.САПРАЛИев, 
начальник отдела вК 
РИ по городу назрани 

и назрановскому району

Призыв граждан на военную службу

Министерство по физиче-
ской культуре, спорту и ту-
ризму РИ провело большое  
количество спортивных 
мероприятий во всех ФО-
Ках и ДЮСШ республики в 
рамках 242-ой годовщины 
добровольного единения 
Ингушетии с Россией. 

Клуб «Сунжа», его руково-
дителя Исмаила Рассумова, 
талантливого тренера, по-
четного работника  обще-
го образования Российской 
Федерации и его знамени-
тых воспитанников, которые 
с чемпионатов мира увозят  
несколько десятков меда-
лей, особо представлять не 
нужно. 

Любой желающий в любое 
время  может  зайти в ОСШ 
№5 и увидеть Рассумова в 
деле. С утра он – учитель 
физкультуры, вечером – тре-
нер юных каратистов. Пре-
данность Исмаила избран-
ному пути, любовь к своей 
профессии вызывает огром-
ное уважение  и восхищение 
спортсменов и их родителей. 
Заниматься  к Рассумову 
едут от мала до велика  с са-
мых отдаленных населенных 
пунктов РИ. 

Коллектив школы души не 

чает  в своем коллеге и вы-
пускнике этой школы. И каж-
дый раз,  когда пишут про 
клуб «Сунжа», хочется по-
благодарить Сациту Висан-
гиреевну Даурбекову, дирек-
тора школы. Ей принадлежит 
большая заслуга  в открытии 
клуба «Сунжа». 

Сколько ребят прослави-

ли Ингушетию, благодаря 
профессионализму и работе  
тренера И. Рассумова! Вот и 
на эти спортивные меропри-
ятия приехали знаменитые 
воспитанники клуба «Сун-
жа», которые представляли 
Ингушетию в боях без пра-
вил, восточных единобор-
ствах, чемпионы Мира и Ев-

ропы, обладатели «Черных 
поясов» Ибрагим Лорсанов, 
Юнус Евлоев, Али Ганиев и 
многие другие. Было боль-
шое количество родителей и 
болельщиков. 

17 марта проводились кон-
курсы «А ну-ка, мальчики!» 
Программа была очень об-
ширной – десять видов спор-
тивных игр. 

18 марта тут собрались ка-
ратисты.  К началу соревно-
ваний зал был наполнен до 
отказа и уже не мог вместить 
всех желающих. В соревно-
ваниях принимали участие 
четыре команды. Назрань 
представлял  бойцовский 
клуб «Калой» (руководитель 
Ахмед Нальгиев), приехали 
спортсмены из города Мал-
гобека, много ребят было 
из клуба «Сунжа».  Участие 
принимали ребята 1993 года 
рождения и старше, 94-95 
гг., 96-97гг., 98-2000 гг.  Ми-
нистерство спорта награди-
ло победителей медалями и 
грамотами. Участников было 
около 200 человек. Высту-
пления участников и сами 
соревнования были органи-
зованы на высшем уровне.  

Специалисты и признанные  
в спортивном мире ветераны 
спорта дали самую высокую 
оценку  работе Исмаила Рас-
сумова  и той колоссальной 
работе, которую он проводит 
по становлению и развитию  
каратэ в Ингушетии. Также 
большую благодарность  вы-
ражали они  и председате-
лю   родительского комитета  
клуба «Сунжа» Мураду Мах-
лоеву, который активно со-
действует проведению спор-
тивных мероприятий. 

Прошедшие соревнования 
в спортивном клубе «Сунжа» 
были также отборочными на 
чемпионат России, который 
будет проходить с 31 мар-
та по 1 апреля в г. Санкт-
Петербурге.

Универсальный вид кемпо-
каратэ – это жестокий вид 
боев, где разрешаются удары 
руками и ногами. Чемпионат 
России – очень серьезные 
соревнования, куда самые 
титулованные каратисты 
едут только за победой. И я 
от всей души желаю коман-
де  из Ингушетии, чтобы она 
вернулась домой с победой и 
без травм. 

Марем АуШевА.
на снимке: 

Исмаил Рассумов

Схватка  лучших каратистов

17-18 марта в ФОКе име-
ни Бай-Али Дзаурова в с.п. 
Орджоникидзевкое  про-
ходило первенство  Ре-
спублики Ингушетия по 
греко-римской борьбе, 
посвященное 242-летию 
добровольного  единения 
Ингушетии и России. 

На церемонию открытия 
первенства прибыли началь-

ник отдела по физической 
культуре  и спорту минспорта 
Тамерлан Сампиев, пресс-
секретарь Мурад Карахоев, 
специалист Муса Чумаков,  
председатель администра-
ции Сунженского района  
Марем Ганижева, огромное 
количество родителей и око-
ло 200 человек участников. 
Главный судья соревнований 
- Асхаб Белхароев, секре-
тарь - Руслан Чахкиев. 

Соревнования проводи-
лись среди юношей 1992-
94 гг.р. Участие принимали 
команда «Сурхо» (тренер 
Руслан Чахкиев), команда 
Сунженского района  (Асхаб 
Белхароев, Мусса Арапханов 
и Башир Мейриев), команда  
с. Галашки (Багаудин Хаки-
ев).

Перед тренерами была 
поставлена задача  отбора 
сильнейших спортсменов на 
первенство СКФО, которое 
будет проходить в г. Махачка-
ле 23-26 марта.  Такие меро-
приятия всегда несут поло-
жительный заряд, укрепляя 
дружбу между  командами, 
служа хорошей   площадкой 
для обмена опытом,  роста 
популярности греко-римской 
борьбы. 

Все победители первен-

ства были награждены меда-
лями, грамотами, а Темерлан 
Сампиев привез два  очень 
красивых кубка с надписью 
«Лучшему борцу среди юни-
оров 17-18.03.2012 г.»  

Сенсацией и приятной нео-
жиданностью  данного  меро-
приятия  стал визит бывшего 
ученика Асхаба  Абукарови-
ча Белхароева Осман Евло-
ев. Многие из ребят узнали 

его  и обрадовались. Очень 
волнующая была  встреча  
Османа с тренером, ведь 
сколько лет не виделись.  У 
Асхаба Абукаровича он за-
нимался  с 10 лет, был очень 
целеустремленным, трени-
ровок не пропускал.  Позже 
поступил в краснодарское 
училище олимпийского ре-
зерва. Сейчас  мастер спор-
та России по греко-римской 
борьбе,  победитель и при-
зер многих  соревнований.  
Окончил кубанский институт 
физической культуры. Очень 
тепло отзывался Осман Ев-
лоев о своем тренере. 

- Все, что сделал для нас 
Асхаб Абукарович, невоз-
можно переоценить, – гово-
рит он. Добро, требователь-
ность, отцовская забота – все 
было в его отношении к нам, 
его воспитанникам, хотя мы 
по молодости это,  наверное, 
не так ценили. 

Сегодня у Османа своя 
семья, замечательный сын. 
Дай Бог, чтобы в будущем 
он обрадовал нас всех олим-
пийской победой.

Осман внимательно сле-
дил за поединками борцов 
на ковре, искренне радовал-
ся успехам ребят и поощрил 
занявших первые места де-

нежным вознаграждением. 
Также он обещал оплатить 
проезд и проживание мате-
рей спортсменов-инвалидов 
к месту учебы их детей. 
Из-за отсутствия денежных 
средств они не могли вос-
пользоваться полученным  
приглашением...

Очень интересные поедин-
ки на ковре показали заняв-
шие первые места воспи-
танники Асхаба Белхароева   
Исраил Балаев (66 кг), За-
йнди Зубайраев (84 кг), Адам 
Ибрагимов (96 кг), тренера 
Башира Мейриева Хасан Ге-
роев (50 кг), тренера Магоме-
да Костоева Тимур Джигустов 
(55 кг) и Руслан Костоев (120 
кг), тренера Руслана Чахкие-
ва Исмаил Полонкоев (60 кг) 
и Рамзан Полонкоев (74 кг.).

На ковре работали бра-
тья Магомед и Асхаб Бога-
тыревы, тоже воспитанники 
Асхаба  Белхароева, вы-
пускники школы олимпий-
ского резерва «Спорта»  
г.  Москвы, ныне работающие 
здесь же в ФОКе  тренера-
ми, мастера спорта России 
по греко-римской борьбе. 
Воспитанники Асхаба Абука-
ровича Осман Евлоев, бра-
тья Богатыревы побеждали 
на многих международных 
турнирах, на всероссийском 
фестивале борьбы памяти  
И. Ярыгина, на турнире памя-
ти  К. Комарова, на первен-
стве Европы среди кадетов 
в Стамбуле (2006-2007 гг.), 
становились многократными 
победителями первенства 
минобразования России, 
первенства России среди мо-
лодежи.

Сегодня вчерашние воспи-
танники тренера, сами имея 
детей и повзрослев, идут в 
ФОК  кто за советом, кто за 
помощью, чтобы угомонить 
непослушных ребят, ведь Ас-
хаб Абукарович  найдет клю-
чик к любой детской душе, 
а кто-то как Осман Евлоев 
– материально поможет бор-
цам. 

Преодолевать трудности 
борцы научились благодаря 
своему тренеру и, я надеюсь, 
мы после первенства СКФО 
в конце марта назовем но-
вые имена чемпионов среди 
борцов.

Марем  АуШевА

Первенство Республики 
Ингушетия по греко-римской 

борьбе определило сильнейших

Руслан ГАйтуКИев

Тамаре
Я знаю, что другой уже не будет!
И ты - моя последняя ступень.
И я хочу, чтоб все на свете люди
С любовью, начинали каждый день.
ведь с ней живется весело, легко.
Любые цели с нею достижимы. 
И, дай Аллах, чтобы всему на зло 
Мы искренне и праведно любили!
все говорят, что мы с тобой 
        не пара.

И в жизни у нас разные пути,

А я люблю, люблю тебя, тамара!
Прости меня, но это - от души!
вдвоём мы одолеем все невзгоды.
наш скромным будет быт и обиход!
Кто не страдал, тот не ценил 
             свободы!
Кто не любил, с пустой душой  умрёт.
А я хочу - любить и наслаждаться,
И умереть с улыбкой на устах.
Чтоб никогда с тобой не 
                расставаться
ни на земле, ни даже в небесах

(Продолжение. 
начало в № 46,52)

Я более десяти лет по-
стоянно бегаю в парке, но за 
все время не видел там хотя 
бы одного воспитателя (из 
родителей, из школы, из ад-
министраций города и райо-
на), так как школьники чув-
ствуют себя вольготно, сам 
себе хозяин, делай все, что 
взбредет  в голову. А малго-
бекский пробег  в 1999 году 
начинался с трех человек 
(я и два борца). Каждый год 
количество участников уве-
личивалось. На мой вопрос, 
почему не проводится про-
бег, М. Аушев (спорткомитет) 
ответил, что нет денежных 
средств для награждения 

победителей и призеров. 
Вот теперь есть почва для 
глубокого размышления о 
воспитателях и воспитанни-
ках. Во-первых, чтобы один 
раз в году провести пробег, 
посвященный дате основа-
ния г. Малгобека, не нужны 
миллионы (я его провел бы, 
имея в наличии пять-семь 

тысяч рублей). Во-вторых, 
эти небольшие деньги могут 
добавить городская и район-
ная администрации, НГДУ 
(которые имеют прямое от-
ношение  к пробегу), также 
управление по образованию 
(80% участников это школь-
ники). Получается, что про-
блема  не в денежных сред-

ствах, а в том, что начальник 
спорткомитета не проявляет 
качеств организатора, чтобы 
было взаимопонимание и 
согласованность между ним 
и вышеназванными управ-
ленческими структурами. 
Далее. Когда давался старт 
пробегу в селе Инарки (ря-
дом со школой), за шесть 

лет на месте старта не при-
сутствовал ни один предста-
витель из администраций го-
рода и района, НГДУ. Перед 
стартом участникам пробега 
(большинство школьники)  
и сказать с десяток слов о 
заслугах Малгобека, что он 
заслуживает этого пробега, 
пожелать всем участникам 
доброго пути и успешного 
финиширования. Это спо-
собствует патриотическому 
воспитанию, что город надо 
любить, совершать добрые 
дела (и физическое воспи-
тание). Этот пробег нико-
го в Малгобекском районе 
не интересовал, поэтому  
М. Аушев проведение его 
прекратил - это большая 
ошибка для района, заслон 
для развития массового 
бега. Не  проводится из года 
в год районный (и городской) 
весенний легкоатлетический 
кросс в парке, не прово-
дятся марш–броски. Каким 
же образом развивать бег, 
укреплять здоровье, занять 
молодежь полезным делом? 
Продолжать воспитание пу-
тем заседания в кабинетах? 
Не разрешать  прекращать 
пробег должно было мини-
стерство спорта, админи-
страции и района, и города. 
Но этого не сделали. Школь-
ники изнежены, не привлека-
ются к бегу, к общественно-
полезному труду. Так кого же 
воспитывать? Воспитатели 
школьников или наоборот. 
Положение, когда около 
90% школьной и другой мо-
лодежи вне физкультуры и 
спорта - серьезно. 

в. БАРХАноев,
ветеран труда, 
тыла и спорта,

пропагандист, 
внешкор «Сердало»

(Продолжение следует)

День открытых дверей
Налоговая служба Республики Ингушетия проводит «Дни открытых дверей» для налогопла-

тельщиков — физических лиц!
«Дни открытых дверей» состоятся 20 и 21 апреля 2012 года во всех трех территориальных 

налоговых инспекциях Республики Ингушетия.
В рамках данного мероприятия граждане республики смогут больше узнать о декларацион-

ной кампании 2012 года и получить практические рекомендации по заполнению декларации 
по налогу на доходы физических лиц по форме 3-НДФЛ.

Специалисты налоговой службы республики на устных консультациях подробно расскажут 
о том, кому необходимо представить декларацию и в какие сроки, как получить налоговые 
вычеты и воспользоваться on-line сервисами.

Все желающие смогут прямо на месте подать налоговую декларацию по форме 3-НДФЛ при 
наличии необходимых сведений и документов.

В выборе услуг и мероприятий налогоплательщикам помогут сотрудники налоговых инспек-
ций. Для посетителей в специально оборудованных зонах ожидания помогут воспользоваться 
компьютерами с программным обеспечением, покажут, как заполнить налоговую декларацию 
в электронном виде или получить доступ к интернет-сайтам ФНС России и управления для 
обращения к on-line сервисам налоговой службы.

Специально для налогоплательщиков сотрудники инспекций в эти дни проведут лекции и 
семинары по вопросам налогообложения доходов физических лиц и онлайн-сервисами ФНС 
России и управления.

Добро пожаловать! у вас есть возможность решить все интересующие 
вас вопросы!

Дзюдоисты Ингушетии успешно 
выступили на Кубке Европы в Турции 

Лучшие дзюдоисты Севе-
рокавказского федерального 
округа до 17 лет среди каде-
тов успешно выступили на 
прошедших в Анталье сорев-
нованиях.

В весе выше 90 килограмм 
лучшим был ингушский тяже-
ловес Мухаммед Хашиев. Он 
в финале победил грузинского 
оппонента Зазу Годжиашвили.

Также в Ингушетию отправи-
лись две медали в весе до 81 
килограмма, вторым стал Ма-
гомедрасул Кузьгов и третье 
место у Измаэля Нагоева.

«Бронзу» также получил 
Муса Кодзоев (до 66 кг). Вы-
ступавший в этом же весе дру-
гой житель Ингушетии – Басир 
Оздоев, обосновался на седь-
мой ступени.

Соб. инф.


